

EL PROGRESO

NÚMERO 430

SAN JOSÉ, DOMINGO 14 DE ABRIL DE 1901.

AÑO II

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este afamado Restaurant. Sólo si decimos que quien lo visita una vez no va á otra parte. No hay más que fijarse en la calidad de sus pensionistas, personas todas de lo más culto.

La cantina, á cargo de ERNESTO, rivaliza con todas. Hace éste unos cocktails que se queda uno chupándose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen todos los días allí á tomar la mañana.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuido de caballos.

Venta de heno.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Sibte. de 1900.

AVISO

El señor Jesús González Co to me entregó, el día antes de morir, ciento cinco colones.

La persona que acredite tener derecho á ellos, los tiene á sus órdenes.

DR. TAMAYO.

Nota:—Se suplica á los demás periódicos del país que reproduzcan este aviso

AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C^o, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

ADELINA

JARDINERIA EN PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con enterro gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de "El Heraldo," en la de "El Tiempo" y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

COQUETA

Ella pensaba en ser mía....

—Soy tuya y sólo tuya!—
exclamaba muchas veces,—y
mi brazo, rodeando su cintura,
la estrechaba.

¡Qué dulcísima fruición sienten
nuestro ser cuando escuchamos
esas palabras, haciéndonos
la ilusión de creerlas!

Pero la mujer tiene sus caprichos,
y los caprichos de la mujer
hacen más estragos en el corazón
del hombre, que una tempestad
azotando á un débil barquichuelo.

Fidelia y yo elegíamos para
nuestras entrevistas amorosas,
la hora en que una prolongada
cintura azul y púrpura corta
el horizonte en el punto donde
al crepúsculo sucede la desaparición
del ígneo Rey que marcha con su
séquito de rayos á iluminar la
otra media esfera.

¡Malditas las horas en que
esperé impasible á que mi corazón
fuera arrojado en mitad del arroyo!

Una de tantas tardes estuvimos
mi amada y yo conversando juntos,
muy juntitos, y sin otro testigo
que el cielo. Yo retenía sus manos
entre las mías y le hablaba,
como siempre, de la inmensidad
de mi cariño. De rato en rato
cortábamos las frases con sonoros
y apasionados besos que me
hacían estremecer de felicidad;
sí, de felicidad, porque uno se
siente feliz cuando tiene por se-

guro el cariño de la mujer á
quien ama, cuyas caricias forman
para el corazón el más bello
poema erótico.

Vino la noche á sorprendernos,
y la luna con sus plateados rayos
iluminó el rostro de Fidelia,
que me pareció tan bella y tan
hermosa, que dejando caer mi
cabeza sobre su pecho, nido sedoso
donde dormitan dos blanquísimas
palomas, me quedé casi dormido.

Después de algunos momentos,
volví en mí de aquel letargo,
y estampando un tembloroso beso
en su mejilla la dije:

—¿De quién eres tú?

—Tuya, siempre tuya—
me contestó.—¿Por qué?

—Porque acabo de soñar que
aquel maldito violinista Lagarde,
á quien odio, por que se me
figura que tú le amas, se casaba
contigo.

—¡Já, já! No seas tonto; ten
confianza en mi amor. Si á él
le guardo simpatías, es por su
mérito de artista; mejor dicho,
amo á su violín. Además, como
los artistas viven del viento no
debe una mujer casarse con
ninguno de esos pobres soñadores.
Por lo mismo, aunque Lagarde
me corteje, no le haré caso
nunca.

—¿De veras, vida mía?

—No hables más de ello,
incrédulo. El tiempo te dirá
la verdad.

Y en mi frente sentí quemante
todo el calor de sus encendidos
labios.

Ella pensaba en ser mía...

**

Han pasado siete años.

Hoy me encontré con Fidelia,
ya casada, en compa-

ñía de su marido el violinista
Lagarde y llevando de la mano
un hermoso niño. Aparentó no
haberme visto, pero yo noté que
sí, pues abandonando la mano
del pequeño aceleró bastante el
paso para alejarse cuanto antes
de mí. ¡Todavía me ama, á pesar
suyo!

Ah! aquel niño hubiera sido
hijo mío! Pero como yo no
sabía tocar el violín, como yo
no era artista, no pude ser su
esposo.

¡Volubilidades de mujer!
¡Caprichos de coqueta!

DUQUE DE JIM.

Olvidame

Quiero hundir ya en mi memoria
los recuerdos de otros días,
que fueron mis alegrías y mis
ensueños de gloria; quiero borrar
de mi historia tantas cosas ya
pasadas, ilusiones encantadas...
de nuestra vida de amores,
cuando besaba tus flores y tus
cartas perfumadas!.....

Anoche, mientras leía en mi
cuarto, solo y triste, queriendo
lo que hiciste olvidar el alma
mía, siempre constante veía en
las páginas grabada de cierta
burla impregnada tu imagen dulce,
hechicera, cual si burlarse quisiera
de mi dicha desgajada.

Ay!... quiero sin compasión
desterrar tu imagen pura, porque
dañaste, perjura, el alma y el
corazón!..... veo con resignación
un abismo entre los dos, y pues
el destino atroz para engañar
te hizo sólo, ama á los hombres
con dolo, olvídate de mí y...
adiós!

RODOLFO GALVEZ MOLINA.
Guatemala.

PUNTARENAS

Señor Director de
El Progreso.

Voy con mi tercera correspondencia.

I.—Ya gracias al cielo, se puso el señor Juez Civil y del Crimen de la Comarca, visible en su despacho. ¡Vaya con la ocurrencia de él tan particular! Pues ha de creer usted amigo, que para hablar con el RUBIO habíase que usar de ciertas ceremonias como las de pedir audiencia, guardar ante-sala etc., etc. Por dicha, ya se quitó ese inconveniente. —Y ahora que tratamos de Juez, debo decirle que aquí cayó y se conjeturó de buena manera una gacetilla de su periódico que anunciaba la venida á ocupar ese puesto, del Licenciado don Francisco Vicente Sáenz,—quien administraría recta, cumplida y pronta justicia, dadas sus dotes de talento y sus prendas de caballerosidad y honradez —Ojalá que la noticia pase de ser un bello ideal y se convierta en realidad.

II.—Ha llegado á nuestras manos el último número de "La Vanguardia." Trae un articulejo contra nuestro digno Gobernador Mora. El articulista echa en él, toda la baba asquerosa que es capaz de guardar un reptil, pero don Camilo no debe afectarse; antes bien, debe comprender que no llega hasta él, pues está bien por encima de las TOBOBAS GUANACASTECAS; el colmillo, jamás se lo podrán JINCAR. ¿El que arrastrándose camina, cómo

puede igualarse á nuestro Gobernador que es apreciado de todos como caballero campido y buen gobernante?

¡CÓMO SE EXHIBEN NUESTRAS FIGURAS ACHOLADAS! Bien, por la calumnia y la indecencia.

III.—En días pasados su pimos que el señor Inspector de Escuelas había renunciado por cierta observación fundada de la Inspección General, y se nos dijo además que el Ministerio se había quedado callado. En San José hay jóvenes ilustrados que con acierto sustituirían á Gámez.

IV.—Los trabajos de nuestro muelle, van sumamente adelantados. Está demostrando una vez más su competencia y actividad nuestro Mecánico don Francisco Guido.

V.—Como habrá visto por los últimos números de "El Pacífico," van á efectuarse en ésta, tres matrimonios. Ya le remitiré de ellos alguna croniquilla mal forjada.

EL CORRESPONSAL

Abril 12 de 1901.



La envidia y el odio

La envidia es un culto. Es el culto de las almas viles á las grandes almas.

Es una adoración: la adoración del mérito por el despecho.

Una extraña religión: la religión de la bajeza. Tiene sus sacerdotes—almas cada- véricas—diría Laménais; desesperados pálidos, tortura-

dos peremnes, nostálicos del bien ajeno, estos ascetas de la sombra viven de rodillas ante la extraña gloria. Le quemán su incienso: la crítica: Le alzan su plegaria: la calumnia.

Ser envidiado es ser admirado.

La envidia es la forma bastarda de la admiración.

Las almas grandes admiran y prorrumpen en un himno: la alavanza.

Las almas viles admiran y prorrumpen en su himno: el dicterio.

Envidiar es estar de rodillas ante una gloria. Es la muda contemplación de los insectos hacia los astros.

Las almas envidiosas nacen prosternadas. Son la eterna genuflexión ante el mérito

Como los mutilados de la Capilla Sixtina, son el himno de la impotencia en los altares del genio.

Ser odiado y ser envidiado es la síntesis de la grandeza.

Nadie envidia sino lo que hubiera deseado igualar.

Nadie odia sino lo que hubiera podido amar.

Si la envidia es la forma negra de la admiración, el odio es la forma negra del amor.

Ser envidiado es sentirse grande. Ser odiado es sentirse fuerte.

Nadie envidia lo pequeño. Nadie odia lo débil.

El odio es grande. La envidia es ruín.

El odio tiene majestad de fiera. La envidia tiene forma de reptil.

El uno vue'a y picotea, como un cóndor furioso, á su presa. La otra se arrastra

y silba como bucando el talón.

Las grandes almas odian, no envidian nunca.

Son las del odio batallas de leones; siéntese á lo lejos el rugido; vense como perspectiva de desierto; rayos de incendio en la mirada glauca; aliento ígneo en la garganta seca, y bajo el cielo cárdeno, inflamado, la proyección de la garra.....La epopeya sublime de la sangre.

Las de la envidia, riñas de reptiles. Se percibe apenas el ruido del crótalo arrastrándose; se ve la escama pálida por entre el limo verde; el ojo torpe que espía el águila; la boca abierta como escupiendo al sol; la sucia baba; al mareador aliento.....La epopeya fangosa del pantano.

Inspirad envidia y sereis grandes.

Inspirad odio y sereis fuertes.

J. M. VARGAS VILA.

ACTUALIDADES

Antier murió en San Juan uno de los hijos de don Jesús Solano. Nos informan que el Doctor don Roberto Fonseca Calvo, reputado médico, declaró que tenía angina (41 grados de temperatura.) Mucho nos extraña que la autoridad de ese lugar no haya dado aviso á esta capital de un caso tan grave de escarlatina. Nos dicen también que los hermanitos del muerto están en la escuela. Y luego dicen que no hay escarlatina.

Se encuentra de paseo en esta capital la apreciable señora ramonense doña Perfecta Rodríguez v. de Bolandi. Que se divierta mucho son nuestros deseos.

Nos dicen que la Empresa del Ferrocarril al Atlántico ayuda al empresario señor Boza en el asunto tranvía al Mojón. Esta Compañía teme una gran competencia, pues nos dicen que el tranvía se extenderá á La Unión.

En Las Cañas contrajo matrimonio el joven don Joaquín Arroyo con la señorita Plácida García. Les deseamos toda clase de felicidades.

Por habernos llegado tarde no publicamos un comunicado de San Ramón.

Cierto Secretario, servidor incondicional de todo, tiene gran parte en los ataques contra el ex-Gobernador de Liberia don Camilo Mora. Oh! ingratitud!

(Comunicada)

Vendo muebles por la mitad de su valor, un buen Billar, dos cómodas y un mueble aparador ó para Biblioteca.

En mi Barbería.—Elías Artavia S.

Se desea comprar varias vidrieras en buen estado.

En esta imprenta informarán.

Se vende un Billar en perfecto estado y en muy buenas condiciones de pago.

En esta oficina informarán.

Permanente

Sres. Empresarios de

La Prensa Libre

¿Quieren ustedes hacerse el favor de arreglarme la cuenta que me adeudan por trabajos hechos en esos talleres?

Pro pudore.

FRANCISCO MONTERO Z.

PERMANENTE

A don J. D. Vilches, vecino de Barba, le suplicamos pase por nuestra oficina.

Aviso

Arriendo, vendo ó cambio mi casa de habitación, situada en el barrio de Amón, por una finca de caña.

FRANCISCO PINTO.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros talonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

Oficina: su casa de habitación; Avenica Central Este.—Correo 462.—San José Costa Rica.

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en

Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la

PLAZA DE ARTILLERÍA

OJO

Vendo una casa mediana en la calle 18, 125 varas del mercado, frente á la casa que fué de la familia Prestinary.

ELÍAS ARTAVIA S.